

GUOJI GONGYUNSHIYANJIU

# 国际共运史研究

---



人民出版社

7

# 国际共运史研究

GUOJI GONGYUNSHI YANJIU

## 第七辑

中共中央 马克思 恩格斯 著作编译局  
列 宁 斯大林  
国际共运史研究所编

人民出版社出版发行 新华书店经销

文字六〇三厂印刷

850×1168毫米32开本 9.5印张 222,000字

1979年9月第1版 1989年9月北京第1次印刷

印数0,001—1,430

ISBN 7-01-000516-8/K·167 定价1.80元

## 《国际共运史研究》编辑委员会

主 编 李宗禹

副主编 宋洪训

编 委 (以姓氏笔划为序)

胡文建(本辑责任编委)

李兴耕 张文焕 刘庸安 殷叙彝

本辑技术规格工作由张海滨负责

# Studies of History of International Communist Movement

No. 7

## CONTENTS

Talking about the Change of the Strength of the  
French Communist Party and Its Influence on  
the Strategy and Tactics of the FCP

Shi Huijie Wang Ping

On the "Economic and Political Development  
Program 1975—1985" of the SPD

Huo Xin

Some Aspects of the British Labour Party in the  
Period of 1900 to 1918

Yang Yuanming

On the First Labour Government of Great Britain

Chen Xiaolu

Revaluating MacDonald's Theory and Practice  
against Imperialist Wars

Liu Shulin

A Review of the CPSU(B)'s Misinterpretation  
of Lenin's Theory of "Socialism in One Country"  
in 1920's

Yu Liangzao

**Bolshevik's Policies toward Left Social Revolutionaries in the Early Stages of Soviet Russia**

**Lu Danzhong**

**The Influence of Comintern's Theory of "Third Period" on the Chinese Labour Movement**

**——Concurrently Revalue of Li Lisan's "Left Adventurism"**

**Chen Shiling**

**Milovan Djilas**

**Xu Yaoxin**

# 国际共运史研究

## 第七辑 · 目 录

试谈战后法共力量的发展变化及其对法共

战略策略的影响 .....施辉业 王 平(1)

论《德国社会民主党 1975—1985 年经济

政治发展规划》 .....霍 星(14)

试论早期的英国工党(1900—1918) .....杨元明(30)

评第一届英国工党政府 .....陈晓律(45)

重新评价麦克唐纳反对帝国主义战争的

理论与实践 .....刘书林(60)

十月革命的历史必然性问题 .....张光明(78)

评二十年代联共(布)对列宁“一国首先

胜利”论的误解 .....俞良早(96)

苏俄初期布尔什维克党对左派社会革命党

的政策 .....吕丹中(116)

共产国际“第三时期”理论对中国工人运动的影响

——兼对李立三“左倾冒险主义”的再认识 .....陈石林(136)

## 人 物 传 记

米洛万·吉拉斯 .....徐耀新(145)

## 外 论 选 译

“资本主义总危机”论的种种和清算 .....〔日〕不破哲三(168)

鲁永学等译 闻坚摘编

斯大林主义和马克思主义 .....〔南〕米·马尔科维奇(190)

李宗禹译

马克思主义与法国革命运动 .....〔法〕雅·尚巴兹(212)

王麟进译

同工人运动告别?——德国社民党 125 周年:

从“人民马克思主义”到人民的党 .....〔联邦德国〕海·奥·温克勒尔(229)

王怀成译 曹白隽校

意大利马克思主义的状况(摘录) .....〔意〕康·普雷韦(239)

译 江译

第二次世界大战后奥地利社会民主党

的发展 .....〔奥〕安·佩林卡(254)

唐春华译

克赖斯基时代——评社会党对共生社会的适应能力

.....〔奥〕安·佩林卡(268)

于沪生译

## 文献和资料

保尔·福尔给英国工党的一封信 .....陈叔平译(277)

(1940年3月15日)

## 书刊评介

《工党政治思想史》简介 .....林 慧(282)

## 国外研究机构简介

大原社会问题研究所

——日本历史最久的社会科学研究机构 .....梁 明(288)

# 试谈战后法共力量的发展变化 及其对法共战略策略的影响

施辉业 王 平

在第二次世界大战后的 40 多年中,法国共产党的力量和影响的起伏、徘徊和近年来的急剧下降,毫无疑问是发达资本主义国家共产主义运动中引人注目的现象之一。战后初期,法共在大选中所获的选票占总票数的 1/4 以上,在内阁里有几位部长,可谓法国影响最大的政党。如今它所获的选票不及总数的 7%,党员人数锐减,社会影响不断下降,完全倒退到 20 年代建党初期的水平。1982 年 2 月举行的法共二十四大对此进行了广泛的讨论,探索选举受挫的原因。法共总书记马歇承认,这“只是延续并大大加剧了 1973 年以来的历次选举中我们党力量下降的趋势”,“更远一点说,它是 1958 年就已开始的一个更长时间的演变的结果”。<sup>①</sup>他还提出,法共的问题是“战略上的延误”,法共必须回到最根本的问题上来研究近几十年来我们历史的全部运动。<sup>②</sup>

本文试图通过回顾法共战后历史的发展及其战略策略的演变,进而探讨一下法共面临的问题及其原因。

---

① 乔·马歇《在法共二十四大上的政治报告》,载《建设法国色彩的社会主义》1984 年人民出版社版第 2—3 页。

② 同上,第 4 页。



## 一、战后法共力量的历史发展

战后法共的历史按其力量和影响的消长情况大致可分为以下几个时期：

1. 战后初期——法共力量发展的鼎盛时期。第二次世界大战期间，法共英勇地领导了国内抵抗运动，许多党员在斗争中牺牲了，法共因而被称为“被枪毙者的党”。法共的威望也随之大大提高，它吸引着大批爱国志士。第二次世界大战结束前夕，法共有大约30万党员。1945年6月，党员人数达到50万，同年12月又猛增至75万。<sup>①</sup>1946年，党员人数超过了80万，创造了法共历史上党员人数的最高纪录<sup>②</sup>。在1945年10月举行的法国战后第一次大选中，法共获得了500万张选票，占总票数的26%。<sup>③</sup>法共作为一个合法政党参加了政府，法共和社会党的前身工人国际法国支部首次共同获得了多数席位，法共在工会运动中也第一次处于举足轻重的地位，法共的影响从巴黎、马赛扩展到了全国。1945年11月戴高乐组阁，新内阁中有5个部长是法共党员。1946年戴高乐辞职后，社会党人组阁，当时的法共总书记多列士当上了副总理。在1946年11月的大选中，法共获得了28.6%的选票，创造了法共历史上得票率最高的纪录。<sup>④</sup>

2. 1947年冷战开始到1958年第五共和国成立期间——法共力量第一次下降时期。1947年初，美国掀起了全球性反共高

---

① 麦·阿德雷思《法国共产党》1984年曼彻斯特英文版第131页。

② 同上，第291页。

③ 克·维拉尔《法国的社会主义和共产主义》1978年阿芒·科林出版社法文版第166页。

④ 麦·阿德雷思《法国共产党》第292页。

潮，1947年5月，当时任法国总理的社会党人拉马第突然将 所有共产党部长撤职，法共被赶出政府。与此同时，特别是从50年代初开始，在美国的帮助下，加上国营企业发挥了作用，法国的工业、服务行业和商业都发展得很快，新的中间阶层迅速扩大。1953年斯大林逝世、1956年的苏共二十大和匈牙利事件的发生使不少人思想混乱。这一切一方面使法共的社会基础缩小，另一方面使其原来的拥护者中有一部分人疏远了它。这一时期，法共的党员人数减少了一半，只剩下约40万人。<sup>①</sup>但法共在几次大选中所获的选票基本上保持了总票数的1/4，即1951年获25.6%的选票，1956年获25.4%的选票。<sup>②</sup>只是在戴高乐夺权并成立了第五共和国之后，在1958年11月的大选中，法共的得票率才跌到18.9%；由于选举制度的变化，法共的议席从100多个一下子下降到10个<sup>③</sup>。

3. 1958年至1969年戴高乐统治期间——法共力量发展的停滞时期。1958年戴高乐上台后，法共党员人数一直停滞在战后最低水平上。直到60年代下半叶才有所增长。1961年党员人数为30万，1964年上升为35万，1966年达38万。<sup>④</sup>在这段时期，由于选举制度的变化，法共的议席起伏较大，在1958年大选中只获10个议席后，在1962年大选中获41个议席，在1967年大选中获73个议席。在1968年震撼整个法国的五月事件爆发后提前于这一年下半年举行的大选中，法共的议席又猛跌至34个。但是在上述四次大选中，法共的得票率还是比较稳定的，即分别为18.9%、21.7%、22.5%和20.3%。<sup>⑤</sup>

---

① 麦·阿德雷思《法国共产党》第158页。

② 同上，第292页。

③ 同上，第301页。

④ 同上，第291页。

⑤ 同上，第292页。

4. 1969年至1977年法共和社会党酝酿并实施共同纲领期间——法共力量稳步上升时期。在1969年6月戴高乐下台后举行的选举中，法共的候选人杜克洛意外地获得了21.5%的选票，而社会党人德菲尔只获5.1%的选票<sup>①</sup>。1972年6月，法共同社会党正式就共同纲领达成协议，此后法共在1973年的大选中获得了21.3%的选票<sup>②</sup>。1974年蓬皮杜总统突然逝世，在提前举行的总统选举中，法共全力支持密特朗，使其获得49.1%的选票<sup>③</sup>，展示了代表左翼的总统在未来选举中当选的可能性。在1976年举行的法共二十二大上，马歇宣布法共党员人数已经达到50万，今后的目标是要扩大到60万，把企业里的党支部总数扩大到7万个。正如英国学者约翰逊指出的那样，在整个70年代，法共大力开展群众工作，把大批群众运动中的积极分子发展为党员。企业党支部从1970年的5050个很快地增加到1978年的9922个。1976年，每6个村庄有一个支部。妇女党员从1961年的近5万人增长到1978年的大约20万人，占全部党员的1/3。由于加强了对青年的工作，70年代的新党员中有相当一部分是年轻人。1972年以后入党的新党员中30岁以下的青年占44%。1976年中央委员一半以上是1970年后当选的，其中有1/4是30多岁的年轻人，19%是年轻妇女。这些人中有不少是知识分子和白领工人，属于“新中间阶层”。党组织的发展使法共的财政有所改善，1975年仅党费收入就达10500万法郎，此外法共还有60家公司。<sup>④</sup>

5. 1978年左翼联盟破裂后——法共的力量和影响急剧下

---

① 麦·阿德雷思《法国共产党》第198页。

② 同上，第292页。

③ 同上，第206页。

④ 上述关于法共党员、支部及财政的数据均引自英国学者约翰逊的《法国左翼的长征》1984年纽约英文版一书。

降。

然而,尽管左翼联盟使法共恢复一部分力量,但真正受益的是密特朗领导的社会党,因为它恢复和发展得很快。在1978年3月左翼联盟破裂之后的大选中,社会党获得了22.6%的选票,而法共则获得20.6%的选票<sup>①</sup>,这是战后以来社会党第一次在选举中超过法共。这也是法共力量及影响全面下降的开端。1981年4月,马歇在总统选举中只获得15.3%的选票,而密特朗却当上了总统<sup>②</sup>。1981年6月,法共在大选中只获16.1%的选票<sup>③</sup>。此后,虽然法共从1981至1984年参加了社会党组织的内阁,有4个部长是法共党员,但也没能扭转法共走下坡路的局面。在1986年3月的大选中,法共遭到惨败,只获9.8%的选票。<sup>④</sup>而在1988年的总统选举中法共候选人只获6.76%的选票。<sup>⑤</sup>法共已完全倒退到20年代建党初期的水平。与此同时,党员人数不断下降,特别是知识分子党员大批退党。虽然法共正式宣布的资料称法共1982年有71万党员<sup>⑥</sup>,但一些学者估计法共实际上当时只剩下40万党员<sup>⑦</sup>。

## 二、法共的战略和策略的演变

在其所处环境和其本身力量不断发生变化的同时,法共也不

---

① 麦·阿德雷思《法国共产党》第218页。

② 《费加罗报》1988年4月25日。

③ 麦·阿德雷思《法国共产党》第292页。

④ 《费加罗报》1988年4月25日。

⑤ 《世界报》1988年4月29日。

⑥ 麦·阿德雷思《法国共产党》第291页。

⑦ F·L·威尔逊《处于守势的法国共产主义运动》,载《共产主义问题》(美国)1985年11—12月合刊。

断总结经验教训,不断地调整了自己的战略和策略。

1. 第二次世界大战结束后初期,在从民族解放战争转向国内斗争的关键时刻,法共提出了为建立新的民主制度而斗争的口号。多列士在1946年11月18日就对《泰晤士报》记者谈到,“法国人民可以考虑通过不同于俄国共产党人的道路走向社会主义”<sup>①</sup>,进一步发挥了他早在1936年就已经提出的关于法国的社会主义必然包括法国人民所特有的因素的思想<sup>②</sup>。为此,法共把建立新的民主制度作为战后的首要任务。在1945年6月30日,他在法共十大的闭幕词中说:“必须立即恢复我国国民经济,恢复生产和商品的出口”,“恢复民主的——经过革新和扩大的民主——准则,刻不容缓地进行选举,产生一个具有充分主权的国民议会,以制定法国的新宪法”,“成立一个包括社会党人在内的强大的法国工人政党,它将成为共和人士之间、全体善良法国人之间团结的基础。”<sup>③</sup>为了实现自己的目标,法共努力为实现工人阶级队伍的统一和建立联合政府而斗争。但随着国际上冷战的开始,这一过程为右翼社会党人所破坏。与此同时,苏共也批评了法共战后初期的一些做法<sup>④</sup>。法共因此就一度终止了对“不同于俄国共产党的道路”的探索,基本上宣传和拥护了十月革命的模式<sup>⑤</sup>。

2. 从50年代末到60年代末,逐步形成了“通过民主走向社会主义的和平过渡”路线。1959年,具有历史里程碑意义的法共十五大重新开始了对适合法国条件的社会主义的探索,公开表示要根据“结构改革”的思想修订自己的路线,把“恢复和更新民主”作

---

① 《建设法国色彩的社会主义》第90页。

② 乔·马歇《在法共二十五大的政治报告》,载《共产主义手册》1985年3—4月合刊第23页。

③ 多列士《为法国服务》(多列士言论集)第151页。

④ 麦·阿德雷思《法国共产党》第226页。

⑤ 同上,第152和160页。

为向社会主义过渡的第一步，用工人阶级同其他社会集团建立联盟代替了以往要求群众团结在工人阶级周围的口号<sup>①</sup>。1961年，法共十六大肯定了“和平过渡”的路线，提出“要不惜一切代价实现工人阶级的统一战线；要不惜一切代价实现工人阶级同中间阶级的团结”，主张为恢复和更新民主和建设社会主义而同其他民主政党合作，表示社会主义下也可以搞多党制<sup>②</sup>。1964年，法共十七大进一步把“恢复民主”改为争取“真正的民主”，并且把后者作为走向社会主义的一个阶段，同时还强调了无产阶级专政的“暂时性”<sup>③</sup>。1966年，法共召开了两次重要会议，从理论上探讨了自己的道路和战略策略。一个是苏瓦齐勒罗瓦会议，提出法国是“国家垄断资本主义”的，绝大多数人都属于“反垄断力量”，因而法共应当依靠和团结更多的人。另一个是阿尔让特伊思想和文化问题会议，表示反对限制研究人员进行探索的权利，实际上为法共1970年提出反对“官方哲学”和1976年决定不再提“列宁主义”打下了思想基础。1967年法共十八大提出，法共的“全部活动旨在为和平过渡到社会主义创造有利条件”，并提出不把一党制作为“社会主义革命的必须条件”<sup>④</sup>。1968年12月，法共通过了《争取先进民主和社会主义法兰西的宣言》（即著名的《香比尼宣言》），把社会主义和民主联系在一起，提出了“通过民主走向社会主义的和平过渡”的路线，提出“先进民主”是走向社会主义道路上的中间阶段。这次会议的特点是法共首次完全没有提苏联模式，首次表明法共决定独立自主地制定自己的战略策略。会议还提出要建立左翼联盟，其基础是“工人阶级在其中发挥领导作用的广泛

---

① 麦·阿德雷思《法国共产党》第175页。

② 同上，第175—176页。

③ 同上，第177页。

④ 同上，第182页。

的反垄断联盟”，一步一步地通过“结构改革”为社会主义“开辟道路”<sup>①</sup>。

3.70年代以来是法共理论建设的重要时期，法共的欧洲共产主义理论及其目前实行的战略策略主要是在这个时期形成的。1970年法共召开十九大，重申了《香比尼宣言》的各项主张。1971年马歇发表了《法国处于危机之中》一书，把1966年以来党的理论探索推向新高潮。文章指出，“国家垄断资本主义”使法国陷入了全面危机之中；生产资料私有制与生产社会化的矛盾更加激化。<sup>②</sup>1971年10月，法共通过了题为《改变我们的航向》的纲领，就如何改善人民生活、政治体制民主化、国有化、经济政策和外交政策等提出了一系列具体建议，这些正是法共1972年6月27日与社会党签订的共同纲领的基础。

法共从1968年开始全力争取同社会党人签订共同纲领。1971年6月，社会党人总结了1969年总统选举中的失败（他们的候选人只获5.1%的选票，法共的候选人获21.5%的选票）的教训，在埃皮纳大会上决定成立以密特朗为总书记的新党，即社会党，还积极响应法共关于加强合作的呼吁。1972年社会党制定了题为《改造我们的生活》的纲领，明确表示奉行左翼联盟战略。同年6月，两党签订了共同纲领。共同纲领规定各党是独立的，但这并不妨碍双方共同执政；在社会政策方面要致力于提高工资和改善福利；经济政策方面要实现一部分企业国有化；政治制度方面要限制总统权限，实行有比例的代议制，允许反对党存在，各党（包括法共）完全根据人民投票情况上台或下台；要促进国际合作，争取裁军和解散军事集团；要继续留在共同市场内部，但要摆脱大公司的控

---

① 麦·阿德雷恩《法国共产党》第195页。

② 同上，第199页。

制；同意签订欧洲防务协定<sup>①</sup>。这一系列政策正是法共的战略策略的具体体现。在此后的大选或总统选举中，法共基本上也提出了这些主张。1973年，马歇发表《民主的挑战》一书，又论证了左翼联盟的正确性，提出法共必须走独特的道路，并第一次提出要建立“法国式的社会主义”，给它下的定义是“民主的社会主义”。在1974年的法共二十一大上，他又提出要建立“法国色彩的社会主义”。<sup>②</sup>

1974年和1975年，法共还多次同意共、西共和其他西欧党交换意见，基本上就“欧洲共产主义”统一了认识。1977年3月2—3日，经过马德里最高级会晤，法共、意共和西共发表联合声明，指出“在民主和自由中实现社会主义的愿望应当体现在三党各自完全自主地制定的政策方针中”。<sup>③</sup>这一被称为“欧洲共产主义”的宣言发表之后，法共的政策进一步发生了重大转变。

1976年2月召开的法共二十二大用“科学社会主义”代替了“马列主义”的提法，还表示反对“照搬教条和陈词”，法共还放弃了无产阶级专政的提法，而代之以“代表劳动人民的政权”的提法。对此，马歇解释说，无产阶级专政包含不了法共的政策和主张，此外，进行社会主义改造的政权是“大多数人民的政权”，它将“通过普遍进行的自由选举组成并在此基础上发挥作用”，其任务是实现各方面的“最彻底的民主化”，而“专政使人们自然地想到希特勒、墨索里尼、萨拉查和佛朗哥的法西斯主义，也就是否定民主”。他还指出，无产阶级代表工人阶级的核心，不代表整个工人阶级，更不

---

① 麦·阿德雷恩《法国共产党》第203页。

② 同上，第207页。

③ L·L·惠顿《新的国际主义》1982年加拿大莱克斯顿出版社英文版第235—239页。



代表全体劳动者，而我们所设想的社会主义政权将来自全体劳动者<sup>①</sup>。

在1976年召开的欧洲共产党会议上，法共和其他欧洲共产党一起坚持拒绝把“无产阶级国际主义”原则写入会议发表的公报。在此之前，马歇也曾多次批评“无产阶级国际主义”把苏联国家政策的利益置于法国共产主义民族革命需要的利益之上<sup>②</sup>。

1979年，尽管左翼联盟失败了，但法共二十三大仍然重申了二十二大制定的战略策略，同时也做了一些补充和修改。例如，提出社会进步是一个持续不断的进程，要经过逐步的斗争，不是经过互相分割开来的阶段和最后的转折，要实现民主不是通过巨大的社会动乱，而是通过不能自上而下地来计划和指挥的坚决的逐步的斗争。因此，二十三大把“先进的民主阶段”这一提法修改为“民主的进步”。法共还把1968年5月事件中它反对过的所谓“自治的社会主义”作为自己的目标，并把左翼联盟作为自己的策略。<sup>③</sup>

此后，法共在80年代举行的几次代表大会没有对上述战略策略进行重大的实质性的修改和补充，而是重点检讨了它过去的“战略延误”。1982年，马歇在法共二十四大上解释说，法共曾在1976年法共二十二大前长达二十年的时间里当了不符合法国和当前时代特点的“模式”的俘虏，这就是“战略延误”。<sup>④</sup>在1985年的二十五大上他又说，在50和60年代，法国各个领域发生了巨变，生活条件、思想方法都变了，面对来自社会的“冲击波”，资产阶级改变

---

① 麦·阿德雷思《法国共产党》第208—213页。

② L·L·惠顿《新的国际共产主义》第18—19页。

③ 麦·阿德雷思《法国共产党》第233页。

④ 乔·马歇《在法共二十四大上的政治报告》，载《建设法国色彩的社会主义》第3—5页。